



# Agen Pôle Humanitaire

108, rue Fumadelles  
47000 AGEN

juillet 2003, Numéro 3

## SOMMAIRE

- Editorial - page 1
- Le Mot du Président - page 1
- Rappel - page 1
- Les coups de pouce - page 1
- Projet École à Cuba - page 2
- Osen et les scolarités - page 2
- En direct des adhérents - page 3
- Calendrier manifestations - page 3
- Informations - page 4
- Bulletin d'adhésion - page 4

## EDITORIAL

de Roland Bizcarra

L'été approche, les vacances aussi. Chacun de nous va s'éloigner pour quelques jours ou quelques semaines. L'insouciance va s'emparer de nous, pour quelques jours ou quelques semaines. Bien heureux nantis que nous sommes ! En sera-t-il de même pour nos amis, tous nos amis, ceux que l'on connaît, comme ceux que l'on ne connaît pas, ou que l'on croise de temps à autre sur un trottoir, à travers le monde ou à Agen, à l'Ouest, au Sud, à l'Est ou au Nord ? OSEN prend des vacances, comme nous tous, mais restera en veille durant l'été. Il y aura toujours une oreille attentive pour parler de solidarité avec vous et faire avancer un peu l'humanité vers un monde meilleur. Gilbert, Clarisse, Roland, Bernadette, Jean Louis, Valérie, Lucien, Yon, Patrick,... vous souhaitent à tous de bonnes vacances et laisseront leurs téléphones branchés, au cas ou !!!

## Le mot du Président

Gilbert GALY

Le 3 juillet prochain, nous fêterons notre 2e anniversaire. Après les semaines de vacances, la fin de l'année s'annonce riche. Nos projets avancent, tant en périphérie des forums automnaux qui se déroulent à Agen que des actions en direction du Sahel que nous essayons de développer. Nous vous donnons rendez-vous en septembre-octobre pour ces manifestations dont le programme vous sera transmis en temps utile. Merci de nous être fidèles pour « faire en sorte que ce monde d'interdépendances soit aussi un monde de dignité, d'égalité et de solidarité ».

## RAPPEL

### REPAS ANNIVERSAIRE OSEN

*Pensez à réserver votre soirée du jeudi 3 juillet 2003 pour un repas convivial au restaurant Le Bacchus rue Voltaire à Agen.  
Rendez-vous sur place à partir de 20 h 00*

## Les coups de pouce d'Osen

Le Secours Populaire Français, a lancé un appel de générosité en faveur des 800 familles algériennes, qui ont subi le tremblement de terre. Osen a répondu à cet appel en participant financièrement, à hauteur de 150,00 €.

L'argent récolté servira à aider les familles à se reloger.



Clarisse Berthoumieu, membre actif d'Osen, en réunion avec le Président Alain Vezina et les bénévoles du Secours Populaire.

## Projet « École de BARACOA » à Cuba

### Présentation de Baracoa

Cette ville de 5 à 6000 habitants, à 160 km au Nord-Est de Guantanamo, jouit d'un climat privilégié. Dans cette partie de l'orient les derniers contreforts de la Sierra Maestra viennent mourir dans l'océan Atlantique.

Cette petite ville s'étend face à la mer dans des paysages de cocotiers et d'arbres fruitiers.

C'est le 28 octobre 1492 que Christophe Colomb et trois caravelles jettent l'amarre à Baracoa. Le génois est persuadé d'avoir découvert la Chine du Sud. Le morceau de terre est une île annonçant un nouveau continent, l'Amérique.

Quand la ville est fondée, en

1511, première ville de Cuba, les espagnols la baptisent Nuestra Senora de la Asunción de Baracoa.

Pendant plus de quatre siècles, elle ne fut accessible que par bateau. Grâce à la construction du viaduc de la Farola, sur la route de Guantanamo, cette ville est, à



L'Église

longueur d'année, visitée.

Début avril, pour le carnaval, le Molecon se couvre d'orchestres, de manèges et de cubains bouteilles de Ron à la main ...

Ambiance et salsa sont au programme, bien sûr !!!

J.P THOUMAS



Square de la Cathédrale

## OSEN ET LES SCOLAIRES

### Interventions dans les milieux scolaires

Au cours de la présente année scolaire, notre association a été sollicitée par plusieurs établissements publics locaux d'enseignements, collèges et lycées pour présenter ses activités et sensibiliser les jeunes à la nécessité de développer le commerce équitable.

Le 4 avril, nous sommes intervenu dans le cadre de la « **Journée de l'Engagement** » au collège **La Plaine à Lavardac**. Valérie a tenu un stand toute la journée, présenté l'exposition sur le commerce équitable et a répondu aux questions des élèves et de leurs professeurs.

Le 29 avril, Osen est intervenu, toujours dans le cadre de la « **Journée de l'Engagement** », au LP **Jacques de Romas à Nérac**. Comme à Lavardac, Valérie a tenu le stand toute la journée, présenté l'exposition sur le commerce équitable et a répondu aux questions des élèves et de leurs professeurs.

Le Président, Gilbert Galy, est intervenu devant les élèves afin d'expliquer avec d'autres associations la démarche du commerce équitable.

Le **Collège Jasmin** à Agen a bénéficié du soutien d'Osen pour une sensibilisation sur la démarche du commerce équitable à la demande de deux professeurs, Mme CAZOR et Mme SITJAR.

Osen a également participé à l'**Événement Solidarité** les 26 et 27 mai. C'est une manifestation organisée par les collèges de l'agglomération agenaise qui a pour objectif de faire connaître aux collégiens les activités associatives dans le domaine de la solidarité. Notre stand tenu par Valérie a été visité par plusieurs centaines d'élèves des collèges agenais.

Le Président a fait une intervention sur le commerce équitable devant une classe de 3<sup>ème</sup> du collège Ducos Du Hauron.

Pour pérenniser et amplifier ce type d'intervention une convention avec l'inspection académique de Lot et Garonne est en préparation. Celle-ci indiquera les modalités selon lesquelles Osen mettra à la disposition des enseignants des lycées et collèges du Lot et Garonne les outils pédagogiques contribuant à l'éducation, à la citoyenneté et au développement durable.

Toutes et tous ceux qui souhaitent œuvrer dans ce domaine peuvent offrir leur service à Valérie au 05.53.67.43.17 ou à [osen@wanadoo.fr](mailto:osen@wanadoo.fr).

## EN DIRECT DES ADHERENTS

Jean Louis Mazas vous propose aujourd'hui un article de CAVANNA, écrivain et chroniqueur de Charlie Hebdo. Son regard sur notre société de consommation appelle réflexion et peut-être débat.

Notre modeste journal pourrait alors, comme les « grands » présenter son « courrier des lecteurs » dans sa prochaine édition.

Je ne fais pas attention aux marques. D'abord par paresse et puis parce que je m'en fous. La différence entre deux produits ne repose pas sur la qualité, mais uniquement sur le baratin publicitaire. Ce qui donne tout, c'est le marketing. La publicité télévisuelle joue sur des registres comme l'humour, l'esthétisme... même si elle est sexiste ou exploite l'image de l'enfant. La vraie différence est dans le spectacle qui présente le produit.

Dans la rue, je suis incapable de faire la différence entre une Renault ou une Peugeot. Je sais juste distinguer une grosse voiture d'une petite.

La publicité donne l'image d'un monde euphorique. Les femmes y sont tellement merveilleuses ! Même la femme qui lave par terre est toujours ravissante. Pour vendre des bagnoles, c'est encore pire. On présente toujours des femmes fatales, des gonzesses de rêve

et inaccessibles. Mais au bout du compte, même si on achète la voiture, on aura jamais la fille qui est présentée avec. Je ne comprends pas le mécanisme qui pousse à consommer parce qu'on est frustré. Moi, j'en voudrais plutôt au marchand de bagnoles qui promet un truc et qui ne le donne pas. J'ai l'impression que la pub n'est qu'une dépense de prestige pour prouver la vitalité des marques. Mais elle forge les hommes en faisant appel à leur inconscient. Elle les habitue à obéir à leurs pulsions plutôt qu'à leur réflexion. Même si les publicitaires lui donnent la qualification d'information, c'est faux. La publicité est toujours une information truquée et orientée. C'est de la propagande, un Phénomène de pays autoritaire.

La logique marchande est de plus en plus envahissante. Même si elle est moins présente sur les murs, elle ga-

gne de nouveaux espaces. Depuis quelques années, on a fait passer l'idée que tous les services publics devaient être rentables. Alors qu'ils sont financés avec les impôts et avec les prix d'utilisation, on y ajoutera encore de la consommation. Dans tous les musées nationaux, on a mis des boutiques pour faire des bénéfices sur les ventes des produits dérivés. Même La Poste sort tous les mois des séries de timbres inutiles. Je m'attends à ce que les égoutiers trouvent aussi un moyen de faire du fric. En lançant la mode des cuissardes en caoutchouc par exemple.

Avons-nous besoin de tout ça ? Il ne faut pas oublier que notre prospérité matérielle est basée sur la misère des trois quarts de la planète. Je ne suis pas contre le progrès matériel, je suis contre sa confiscation par une poignée de privilégiés. Si je devais imaginer un monde idéal, il n'y aurait pas de place

### JOURNEE DE L'ENGAGEMENT AU COLLEGE DE LAVARDAC Vendredi 4 avril 2003

OSEN, était présente sur le forum, ainsi que d'autres associations humanitaires et culturelles (Restaurants du cœur, Ligue des droits de l'homme, la prévention routière).

L'occasion pour les collégiens de s'informer sur le monde associatif, de prendre conscience de l'engagement de ses membres, de connaître le marché équitable.

Le stand d'OSEN a connu un vif succès tant auprès des élèves que des membres des autres associations et du personnel du collège.

Anne Tlalka  
CPE du collège de LAVARDAC

### CALENDRIER PREVISIONNEL DES MANIFESTATIONS 2003

MANIFESTATIONS	Juillet	Sept	Oct	Déc
Repas anniversaire Osen au restaurant Le Bacchus rue Voltaire à Agen	3			
Forum des associations au Parc des expositions à Agen: stand d'information		27 et 28		
Forum d'Agen des Solidarités Nord-Sud au Parc des expositions à Agen : Stand de vente et d'information, organisation de la soirée d'ouverture			23, 24, 25	
Marché de Noël à Layrac : stand de vente et d'information				x

## INFORMATIONS

Depuis le 26 avril 2003 OSEN est adhérent au RADSI : Réseau Aquitain pour le Développement et la Solidarité Internationale. Le réseau permet de:

- Développer les services entre les associations des départements aquitains.
- Participer à la promotion d'un développement durable.
- Faciliter l'accès à l'information et aux ressources documentaires.
- Favoriser la coopération entre les associations.
- Représenter les ONG auprès des institutions et collectivités.
- Mutualiser les occasions de rencontres avec les partenaires du Sud.

Autres associations adhérentes :

Af-di : Agriculteurs Français et Développement International - Aquitaine, Afrique Amitié, Agir abcd, ASS'TECH, Bouge Ton Cœur, CCFD Gironde, Comité Jumelage Villeneuve sur Lot - Bouaké, Frères des Hommes, ISNAB : Institut des Sciences de la Nature et de l'Agroalimentaire de Bordeaux, Les Amis de Sabou, Mécanique Sans Frontière, Ouaga Bordeaux Partage, Planète Enfants, Peuples Solidaires, Télécoms Sans Frontières, Terre des Hommes, Aquitaine Solidarité Afrique, AA-DIA : Ass. Des Agents de Développement International en Aquitaine, Artisans du soleil, AGRISUD International, Ass. Du Turban et du Béret, Ass. Des Travailleurs Burkinabé, Café Michel - Max Havelaar, CONCORDIA Aquitaine, GREF Aquitaine, IATMA : Information Action Tiers-Monde Aquitaine, Les Amis de Fimela, IFAID : Institut de Formation et d'Appui aux Initiatives de Développement, Louesse Diaspora Solidarité, Nord Sud Ecole, Main dans la Main, Orphelins Sans Frontières, REGARDS.

Nous vous rappelons que notre emploi jeune, Valérie reste à votre entière disposition pour tout renseignement :

**Osen, Agen pôle humanitaire**  
**108 rue Fumadelles**  
**47000 AGEN**  
**Téléphone/ Fax : 05.53.67.43.17**  
**E.mail : osen@wanadoo.fr**

### COTISATION 2003

Cotisation à régulariser dès que possible :

- Adultes 16,00 €
- Lycéens-Etudiants 8,00 €

### COMMERCE ÉQUITABLE

Osen œuvre pour le commerce équitable :

- Point de vente au magasin ESPACE COPY 27 rue de Bel-fort à Agen.
- Point de vente au restaurant LE BACCHUS rue Voltaire à Agen.
- Participation à plusieurs manifestations, forums, foires, soirées,... tout au long de l'année.

Pour faire avancer encore plus le commerce équitable, nous souhaitons développer une vente de proximité par l'intermédiaire de correspondants bénévoles qui pourront proposer dans leur entourage, sur leur lieu de travail, les produits du commerce équitable que nous distribuons localement. Un catalogue est disponible pour les personnes désirant être correspondantes.

Nous avons besoin de votre aide, si minime soit-elle, car chaque vente fait connaître et progresser l'idéologie du commerce équitable permettant aux petits producteurs du Sud, de vivre dignement de leur travail.

### Bulletin d'adhésion

Osen, Agen pôle humanitaire 108 rue Fumadelles 47000 AGEN

Nom : \_\_\_\_\_ Prénom : \_\_\_\_\_

Adresse : \_\_\_\_\_ Ville : \_\_\_\_\_ Code postal : \_\_\_\_\_

Tél : \_\_\_\_\_ Profession : \_\_\_\_\_

Souhaite adhérer  renouveler mon adhésion

À OSEN au titre de Membre actif  Membre bienfaiteur

Les cotisations ont été fixées par l'Assemblée Générale du 27 février 2003 :

Lycéens-étudiants : 8 euros Adultes : 16 euros Bienfaiteurs\* : à partir de 30 euros

ADHESION : \_\_\_\_\_ MEMBRE BIENFAITEUR : \_\_\_\_\_ DONNS à l'ASSOCIATION: \_\_\_\_\_

Ci-joint un règlement à l'ordre de OSEN : par chèque  ou espèces

Fait à : \_\_\_\_\_ Le : \_\_\_\_\_ Signature : \_\_\_\_\_

\*Vos dons ouvrent à la réduction d'impôts (art 200 234 du Code général des impôts). Un reçu réglementaire vous sera délivré.